

DISCURSO
SR. ELIAS ANTONIO SACA
PRESIDENTE DE LA REPUBLICA
CELEBRACION DE XV ANIVERSARIO
DE LOS ACUERDOS DE PAZ
16 DE ENERO 2007

CELEBRAMOS HOY QUINCE AÑOS DE LA HISTÓRICA FIRMA DE LOS ACUERDOS DE PAZ, ENTRE EL GOBIERNO PRESIDENTE CRISTIANI Y EL FMLN, Y CORRESPONDE CELEBRAR EL HECHO, QUE TENEMOS UN PAÍS TOTALMENTE TRANSFORMADO. PERO ADEMÁS, ES OCASIÓN OPORTUNA PARA RECONOCER QUE EN EL CAMINO, HAN SURGIDO NUEVOS DESAFÍOS Y DOLORES DE DESARROLLO QUE COMO PAÍS, ESTAMOS LLAMADOS A ATENDER Y A RESOLVER.

SI BIEN ESTA ES UNA FECHA DE CELEBRACIÓN, TAMBIÉN DEBEMOS CONVERTIR EL 16 DE ENERO EN UN DÍA DE REFLEXIÓN SOBRE LOS RETOS FUTUROS Y LAS TAREAS PENDIENTES DE NUESTRO QUERIDO EL SALVADOR.

QUIERO COMENZAR HACIENDO UN RECONOCIMIENTO Y UN SALUDO DE RESPETO Y ADMIRACIÓN AL PUEBLO SALVADOREÑO, ARTÍFICE MÁXIMO DE LOS ESFUERZOS DE PACIFICACIÓN QUE CULMINARON EL 16 DE ENERO DEL AÑO 92, CON LA SUSCRIPCIÓN DEL HISTÓRICO ACUERDO DE PAZ EN EL CASTILLO DE CHAPULTEPEC DE MÉXICO, CUYO CUMPLIMIENTO HA SIDO VERIFICADO POR NACIONES UNIDAS.

SI NO HUBIESE SIDO POR EL ESTOICISMO, LA VOLUNTAD Y LA DETERMINACIÓN DE LOS SALVADOREÑOS Y LAS SALVADOREÑAS, NO PODRÍAMOS HABER CONCRETADO UNA SOLUCIÓN POLÍTICA COMO LA QUE LOGRAMOS.

LA TRASCENDENCIA DE LOS ACUERDOS, RADICA EN HABER PLASMADO DE MANERA EJEMPLAR EL ENTENDIMIENTO SIN VENCEDORES NI VENCIDOS QUE NOS HA PERMITIDO AVANZAR, EN ESTOS 15 AÑOS Y DE AQUÍ EN ADELANTE,



POR LA RUTA DE LA DEMOCRATIZACIÓN, DE LA MODERNIZACIÓN, Y DEL PROGRESO SOSTENIDO, BASADO EN LAS LIBERTADES.

SALUDO TAMBIÉN ESTA NOCHE, CON SINCERO ESPÍRITU DE FRATERNIDAD, LA PRESENCIA DE LOS SEÑORES PRESIDENTES, JEFES DE ESTADO O SUS REPRESENTANTES QUE NOS ACOMPAÑAN EN ESTA CONMEMORACIÓN QUE NOS PERTENECE A TODOS. EL LOGRO DE LA PAZ SÓLO FUE POSIBLE POR LA OPORTUNA UNIÓN DE ESFUERZOS TANTO NACIONALES COMO INTERNACIONALES.

AGRADECEMOS SU PARTICIPACIÓN ESTE DÍA CON NOSOTROS PUES HACE QUE LOS LAZOS DE HERMANDAD, SOLIDARIDAD Y COOPERACIÓN, SE ESTRECHEN AÚN MÁS ENTRE TODOS. SOBRE TODO EN ESTE MOMENTO HISTÓRICO EN QUE COMO PAÍS BUSCAMOS INICIAR UN NUEVO CAPÍTULO DE RECONCILIACIÓN Y VIVENCIA COTIDIANA DE LA PAZ.

ESTA NOCHE TAMBIÉN TENEMOS EL PRIVILEGIO DE CONTAR ENTRE NOSOTROS A DON JAVIER PÉREZ DE CUÉLLAR, QUIEN FUNGIO COMO SECRETARIO GENERAL DE LAS NACIONES UNIDAS DURANTE TODO EL CURSO DE LOS CASI DOS AÑOS Y MEDIO, QUE DURÓ LA NEGOCIACIÓN DE LA PAZ SALVADOREÑA, Y CUYA SABIDURÍA, FUE FACTOR DETERMINANTE EN MOMENTOS DECISIVOS DEL PROCESO. MUCHAS GRACIAS SEÑOR EX SECRETARIO GENERAL DOCTOR PÉREZ DE CUÉLLAR.

TAMBIÉN SE ENCUENTRA AQUÍ DON ÁLVARO DE SOTO, QUE DESEMPEÑÓ, CON INTELIGENCIA Y HABILIDAD EXTRAORDINARIAS EL PAPEL DE INTERMEDIADOR ACTIVO, EN EL CURSO DE LAS COMPLEJAS NEGOCIACIONES, ASÍ COMO DON IQBAL RIZA Y MARRACK GOULDING, A QUIENES LES EXPRESAMOS UNA ENORME GRATITUD Y LES REITERAMOS EL LUGAR DE HONOR QUE YA OCUPAN EN LA HISTORIA NACIONAL.

TAMBIÉN QUIERO HACER UN JUSTO RECONOCIMIENTO A LA IGLESIA CATÓLICA, QUE JUGÓ UN PAPEL TRASCENDENTAL EN LA MEDIACIÓN DURANTE LA NEGOCIACIÓN DE LA PAZ. HOY DÍA, LA IGLESIA MANTIENE UNA POSICIÓN DE SANA CRÍTICA Y REFLEXIÓN SOBRE LA REALIDAD QUE NOS AYUDA A SEGUIR TRABAJANDO EN UN DESARROLLO HUMANO CADA VEZ MÁS



INCLUYENTE. VAYA PARA SU LIDERAZGO PASADO Y PRESENTE DE LA IGLESIA CATOLICA UN SALUDO MERITORIO DE AGRADECIMIENTO Y RESPETO.

CUANDO VEMOS HACIA ATRÁS EL PROCESO DE EVOLUCIÓN DE EL SALVADOR, NOS ENCONTRAMOS CON UNA SERIE DE IMPRESIONANTES TRANSFORMACIONES. PASAMOS DE UN PAÍS DONDE EL PERVERSO ESPÍRITU DEL MIEDO SE HABÍA APODERADO DE NUESTRA REALIDAD, A UN PAÍS DONDE HOY LOS SALVADOREÑOS GOZAMOS DE ABSOLUTAS LIBERTADES: DE PENSAMIENTO, DE PARTICIPACIÓN POLÍTICA, DE CULTO Y LIBERTAD DE EXPRESIÓN SIN TEMORES DE NINGÚN TIPO.

LOS ACUERDOS DE PAZ AMPLIARON SIGNIFICATIVAMENTE LOS ESPACIOS DE LA PARTICIPACIÓN POLÍTICA, HACIENDO POSIBLE QUE TODAS LAS CORRIENTES DE PENSAMIENTO PUDIERAN INTERACTUAR EN FORMA LEGAL Y ABIERTA. ASIMISMO, LOS DERECHOS HUMANOS FUERON ELEVADOS A LA CATEGORÍA DE NORMA BÁSICA DEL NUEVO MARCO DE RELACIÓN ENTRE EL ESTADO Y LA SOCIEDAD CIVIL.

CON LOS ACUERDOS PASAMOS A UN ESQUEMA CIVIL DEL PODER QUE SE HA CONVERTIDO EN LA BASE INAMOVIBLE DE LA SOCIEDAD DEMOCRÁTICA QUE TODAVÍA ESTAMOS CONSTRUYENDO.

DE AHÍ HA SURGIDO ESTE MODELO MODERNO DE SOCIEDAD, QUE TIENE EN EL PRINCIPIO DE LAS LIBERTADES INDIVIDUALES, SU PRIMORDIAL SUSTENTO MORAL, JURÍDICO Y POLÍTICO. HOY CONTAMOS CON INSTITUCIONES Y BASES LEGALES QUE LE DAN SOPORTE A LA TOLERANCIA Y A LA PARTICIPACIÓN POLÍTICA. GRACIAS A ESTE NUEVO ESQUEMA ES FACTIBLE AVANZAR EN LA RUTA DE LA ESTABILIDAD, DE LA CONCORDIA Y DEL COMPROMISO COMPARTIDO DE CARA AL GRAN PROYECTO DE PAÍS.

LOS ACUERDOS DE PAZ, FUERON MUCHO MÁS QUE EL CIERRE DE LAS ACCIONES BÉLICAS: SE CONVIRTIERON EN LA PLATAFORMA BÁSICA DE ESTE NUEVO EL SALVADOR DEMOCRÁTICO, QUE CON LAS DIFICULTADES PROPIAS DEL APRENDIZAJE Y DEL RECORRIDO, ESTAMOS LEVANTANDO ENTRE TODOS. NADIE DEBE INSINUAR QUE SE RESOLVIERON NUESTROS

PROBLEMAS, PUES FALTA MUCHO PARA CONVERTIRNOS EN EL PAÍS QUE TODOS QUEREMOS, PERO TAMPOCO NADIE DEBERÍA COMETER LA INJUSTICIA DE NO RECONOCER CUÁNTO HEMOS AVANZADO EN ESTOS QUINCE AÑOS.

HOY TENEMOS ESTRUCTURAS, MECANISMOS Y DINÁMICAS QUE ABONAN AL NATURAL PLURALISMO DE UNA SOCIEDAD ABIERTA Y DEMOCRÁTICA. ES SANO QUE RECORDEMOS DE DONDE VENIMOS, PORQUE NOS SIRVE PARA APRECIAR Y VALORAR LO QUE HEMOS LOGRADO. POR OTRO LADO, TAMBIÉN ES IMPORTANTE LA SINCERIDAD DE LA MEMORIA HISTÓRICA, PARA QUE TOMEMOS NOTA DE LOS ERRORES QUE NUNCA DEBEMOS REPETIR.

GRACIAS A LA DINÁMICA HISTÓRICA DEL MOMENTO, OPTAMOS EN 1992, POR UNA SOLUCIÓN POLÍTICA QUE NO ESTABA CONFIGURADA PARA SATISFACER A NINGUNA DE LAS ASPIRACIONES PROPIAS DE LAS PARTES EN CONFLICTO, SINO PARA CREAR EL ESPACIO DONDE PUDIERA DESPLEGARSE, CON AMPLITUD Y FLUIDEZ SIN PRECEDENTES, LA DEMOCRACIA.

HOY VIVIMOS EN DEMOCRACIA, PERO DEBEMOS TRANSITAR HACIA UNA CULTURA DE PAZ SOCIAL, ES DECIR, HACIA UNA PAZ FUNDADA EN EL RESPETO, LA CONFIANZA Y LA CONVIVENCIA CIUDADANA.

CREEMOS QUE LA PAZ SOCIAL, ES EL NUEVO CAPÍTULO DE NUESTRA EVOLUCIÓN, LA GRADA QUE NOS PUEDE CONDUCIR A UNA DEMOCRACIA MÁS SOSTENIBLE, MÁS INCLUYENTE Y MÁS HUMANIZADORA. YA GOZAMOS DE ENTENDIMIENTOS BÁSICOS Y CONTAMOS CON UNA PLATAFORMA QUE NOS PERMITE PLANIFICAR, ENCAUZAR Y CONSOLIDAR NUESTRO DESARROLLO EN TODOS LOS ÓRDENES DE LA VIDA NACIONAL, DENTRO DE UN MARCO DE PLURALISMO QUE RECONOCE LAS DIFERENCIAS Y CONTRADICCIONES NORMALES EN TODO PROCESO DE APRENDIZAJE, RECONCILIACIÓN E INTEGRACIÓN DE UNA SOCIEDAD CUYAS FIBRAS MORALES FUERON DAÑADAS.

ES MÁS QUE OPORTUNO DESTACAR EL ROL DE LA LIBERTAD EN ESTE NUEVO EL SALVADOR QUE SIGUE EVOLUCIONANDO LUEGO DEL ACUERDO DE PAZ Y QUINCE AÑOS DE VIVENCIA DEMOCRÁTICA. NUESTRO PAÍS,



AHORA, ES UN PAÍS DE LIBERTADES EN PLENO CRECIMIENTO, Y CON UN GRADO ALTO DE CREDIBILIDAD QUE FAVORECE NUESTRO ESQUEMA DE RELACIONES INTERNAS E INTERNACIONALES. LAS LIBERTADES CIVILES Y LAS LIBERTADES ECONÓMICAS, SON LA BASE DE NUESTRA MODERNIZACIÓN. LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN CONSTITUYE UN SEGURO PERMANENTE PARA LA SALUD DE NUESTRA JOVEN DEMOCRACIA.

HOY DÍA LOS SALVADOREÑOS PUEDEMOS PENSAR COMO QUERAMOS, CREER SIN RESTRICCIONES, OPINAR ABIERTAMENTE, ORGANIZARNOS Y MOVILIZARNOS SIN CORTAPISAS, TRABAJAR CONFORME A NUESTRAS PROPIAS DECISIONES PERSONALES, Y PROGRESAR CON EL ÚNICO LÍMITE DE NUESTRA PROPIA VOLUNTAD Y ESFUERZO.

NUNCA ANTES HABÍAMOS TENIDO EN EL PAÍS TANTA LIBERTAD Y TANTO ESPACIO PARA EXPRESARNOS, PARA EMPRENDER, PARA CONSTRUIRNOS NUESTRO PROPIO DESTINO A TRAVÉS DEL TRABAJO.

LAS LIBERTADES NOS PROTEGEN, NOS IMPULSAN, NOS UNIFICAN Y NOS EDUCAN. ESTAMOS COMPROMETIDOS NO SÓLO A PRESERVAR Y FORTALECER NUESTRAS LIBERTADES, SINO A HACER LO NECESARIO PARA QUE TODOS Y CADA UNO DE LOS SALVADOREÑOS PODAMOS VIVIRLAS CON PLENITUD Y LA SEGURIDAD QUE DEMANDA UN RÉGIMEN DE VIDA AUTÉNTICAMENTE DEMOCRÁTICO. TAMBIÉN ESTAMOS OBLIGADOS COMO GOBIERNO A EVITAR LOS ABUSOS Y LOS EXCESOS QUE TRASGREDEN LA LEGALIDAD Y LA MORALIDAD.

QUISIERA HACER UN BREVE BALANCE DE ESTOS 15 AÑOS, Y RESALTAR ASPECTOS QUE ES IMPERATIVO RECONOCER Y DESTACAR, SOBRE TODO CUANDO ESTAMOS EN EL ESPÍRITU DE REAFIRMAR NUESTRA CONVICCIÓN NACIONAL DE MANTERNOS EN EL RUMBO HACIA UN FUTURO DE PAZ CON DESARROLLO HUMANO CADA VEZ MÁS INCLUYENTE. ALGUNOS DE ESOS ASPECTOS SON LOS SIGUIENTES:

--PESE A LAS DIVERSAS Y MUCHAS VECES TRAUMÁTICAS DIFICULTADES QUE LA SOCIEDAD HA IDO ENCONTRANDO EN EL CAMINO, EL ESQUEMA DE CONVIVENCIA POLÍTICA Y SOCIAL QUE SALIÓ FORTALECIDO DEL ACUERDO

DE PAZ SIGUE VIGENTE, FUERTE Y SANO EN LO BÁSICO. PODEMOS MEJORARLO Y EN GENERAL LA MAYORÍA DE ACTORES SOCIALES Y POLÍTICOS, ACTUAMOS EN UN ESPÍRITU CONSTRUCTIVO DE MEJORAS.

--EL APRENDIZAJE DEMOCRÁTICO, QUE TAMBIÉN ES UN PROCESO DIFÍCIL PORQUE NOS EXIGE A TODOS RECONOCER LÍMITES Y ACEPTAR REALIDADES AJENAS, SE HA VENIDO ACUMULANDO DE MANERA PROGRESIVA Y AVANZANDO A PESAR DE LOS OBSTÁCULOS COYUNTURALES. LOS SALVADOREÑOS, EN SU ABRUMADORA MAYORÍA, VALORAMOS LAS VENTAJAS DE LA CONVIVENCIA PACÍFICA Y DEL TRABAJO HONRADO Y CONSTRUCTIVO.

--LOS PROBLEMAS NACIONALES, CON TODO SU DRAMA Y COMPLEJIDAD, SE VUELVEN CADA VEZ MÁS ABIERTOS A LA DISCUSIÓN, Y POR CONSECUENCIA, SENTIMOS TODOS MÁS APREMIANTE LA PRESIÓN QUE EJERCEN SOBRE NUESTRO DESARROLLO. ESTA APERTURA DINAMIZA LA BÚSQUEDA DE SOLUCIONES EN EL NUEVO MARCO DEMOCRÁTICO, DONDE CADA VEZ MÁS IMPERA LA INTEGRACIÓN DE ESFUERZOS, LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA Y UNA MAYOR CLARIDAD DE LAS RESPONSABILIDADES INSTITUCIONALES.

--NUESTRO PROCESO DE EVOLUCIÓN NACIONAL ESTÁ CADA VEZ MÁS EN SINTONÍA CON LA EVOLUCIÓN GLOBAL, Y ESO HACE QUE EN EL PAÍS LOS CRITERIOS, PREJUICIOS Y VICIOS DEL PASADO VAYAN PERDIENDO CAPACIDAD DE INCIDENCIA EN LA REALIDAD ACTUAL. LAS INSTITUCIONES Y LAS PRÁCTICAS DEL PASADO, HAN SIDO SOMETIDAS A UN EJERCICIO DE DEPURACIÓN QUE DEBEMOS CONTINUAR PARA SEGUIR MODERNIZÁNDONOS Y APRENDIENDO LECCIONES EN CONJUNTO.

--LAS NUEVAS INSTITUCIONES DE LA PAZ ESTÁN FUNCIONANDO, ESTÁN EVOLUCIONANDO Y ESTÁN PAULATINAMENTE DÁNDOLE A LOS SALVADOREÑOS NUEVAS HERRAMIENTAS PARA GARANTIZAR QUE NUESTRA JOVEN DEMOCRACIA SERÁ SOSTENIBLE EN EL TIEMPO.

--EL PLURALISMO SE EXTIENDE PROGRESIVAMENTE A MUCHOS CAMPOS DE ACCIÓN, NO SOLO EN EL CAMPO POLÍTICO. EN NUESTRO NUEVO MARCO DEMOCRÁTICO, EL PLURALISMO ES LO NATURAL EN LA VIDA SOCIAL Y ELLO

ENRIQUECE EL AMBIENTE Y NOS ABRE A LA ACEPTACIÓN NATURAL DE LOS CONTRASTES, LAS DIFERENCIAS Y HASTA LOS NATURALES CONFLICTOS QUE SE DAN ENTRE LOS DIVERSOS ESPACIOS Y NIVELES DE LA VIDA NACIONAL.

--TANTO EN LOS ÁMBITOS PÚBLICOS COMO EN LOS SECTORES PRIVADOS SE HA VENIDO MODERNIZANDO TAMBIÉN LA CONCEPCIÓN DEL DESARROLLO, QUE YA NO PUEDE QUEDAR ENCERRADO EN LOS VIEJOS MOLDES CENTRALISTAS, SINO EXTENDERSE A ÁREAS HASTA HACE POCO PRÁCTICAMENTE IGNORADAS, COMO EL DESARROLLO LOCAL, EL DESARROLLO TERRITORIAL Y EL DESARROLLO HUMANO EN SU MÁS AMPLIO SENTIDO.

POR NUESTRA PARTE, COMO ADMINISTRACIÓN GUBERNAMENTAL, VENIMOS CONTRIBUYENDO DE MANERA PROGRAMÁTICA, PARA QUE TODAS ESTAS FORMAS DE APERTURA TENGAN MEJORES POSIBILIDADES DE PENETRACIÓN EN LA VIDA COTIDIANA.

DESDE EL COMIENZO DE NUESTRA GESTIÓN NOS PROPUSIMOS HACER DE LO SOCIAL EL PUNTO FOCAL DE NUESTRO ESFUERZO, Y A ESTAS ALTURAS, CUANDO ESTAMOS A LA MITAD DEL PERÍODO PRESIDENCIAL, PODEMOS MOSTRAR IMPORTANTES RESULTADOS EN LA LABOR REALIZADA, EN ÉSE Y EN OTROS MUCHOS CAMPOS DEL QUEHACER SALVADOREÑO.

ESTAMOS PLENAMENTE CONSCIENTES DE QUE LOS LOGROS HAN SIDO POSIBLES POR LA CRECIENTE PARTICIPACIÓN CIUDADANA, QUE NOS ACOMPAÑA EN LA ACCIÓN Y EN EL ESCRUTINIO PERMANENTE DE LO QUE HACEMOS. EN LA DEMOCRACIA LA PRINCIPAL OBLIGACIÓN DE LOS RESPONSABLES DE LA COSA PÚBLICA, ES SABER ESCUCHAR, COMPROMETERSE A ATENDER Y DEDICARSE A CONVERTIR LAS DEMANDAS Y ASPIRACIONES DE LA POBLACIÓN, EN PROGRAMAS REALISTAS, EFICIENTES Y SOSTENIBLES. ESA ES LA BASE DE NUESTRA FILOSOFÍA DE TRABAJO. ESA ES LA BASE DEL ESFUERZO QUE TODAVÍA TENEMOS POR DELANTE.

COMO PRESIDENTE DE EL SALVADOR, ES MI OBLIGACIÓN HACER UN SANO BALANCE ENTRE REALISMO Y OPTIMISMO. DEBEMOS RECORDAR DE DÓNDE VENIMOS, PARA RESCATAR LAS LECCIONES PASADAS DE CARA AL FUTURO.

NO OLVIDEMOS QUE ESTAMOS VIVIENDO UN COMPLEJO PROCESO DE INTEGRACIÓN SOCIAL QUE NO ES FÁCIL CONSUMAR. POR ESO PARECIERA QUE AHORA TENEMOS MÁS PROBLEMAS QUE ANTES: PORQUE ANTES SENCILLAMENTE NO SE ENCARABA LA VERDADERA DIMENSIÓN DE LOS PROBLEMAS, Y HOY, GRACIAS A LAS LIBERTADES Y A LA APERTURA, NO ES POSIBLE FUNCIONAR RESPONSABLEMENTE SIN ENFRENTAR LOS PROBLEMAS EN SU VERDADERA MAGNITUD Y DE CARA AL LIBRE ESCRUTINIO DE LOS MEDIOS INDEPENDIENTES Y DE LOS ESPACIOS CIUDADANOS.

POR ESO EL DECIMO QUINTO ANIVERSARIO DE LOS ACUERDO DE PAZ, ES MOMENTO OPORTUNO PARA HACER UN DESAPASIONADO ANÁLISIS DE LA SITUACIÓN PRESENTE Y DE LOS DESAFÍOS DEL FUTURO.

HEMOS DICHO QUE NUESTRO PAIS MARCHA POR BUEN CAMINO, POR CUANTO NUESTRO PROCESO SIGUE AVANZANDO, CON RAZONES CONCRETAS Y DE PESO PARA EL OPTIMISMO. SIN EMBARGO, TAMBIÉN SABEMOS Y RECONOCEMOS QUE LOS RETOS EN EL CAMINO SON CADA VEZ MÁS COMPLEJOS EN ÁREAS VITALES COMO LA SEGURIDAD, LA MODERNIZACIÓN INSTITUCIONAL, EL SOSTENIMIENTO DE LA REACTIVACIÓN ECONÓMICA, LA INNOVACIÓN PRODUCTIVA Y LA COMPETITIVIDAD SOCIAL.

DESDE EL GOBIERNO, HEMOS SIDO COHERENTES CON EL RUMBO Y HEMOS HECHO LOS AJUSTES PERTINENTES EN SU MOMENTO. TENEMOS PLANTEAMIENTOS EN MARCHA EN TODOS LOS CAMPOS DE PRIORIDAD NACIONAL, Y LOS FRUTOS VAN SIENDO GRADUALMENTE VISIBLES; SIN EMBARGO, EL RETO PRINCIPAL ESTÁ EN QUE TODOS EMPUJEMOS A LA VEZ, SIN PERDER NUESTRAS RESPECTIVAS IDENTIDADES POLÍTICAS Y SOCIALES, CONFORME A UNA VISIÓN COMPARTIDA DE PAÍS.

QUIERO DETENERME UN INSTANTE PARA RECONOCER EL APORTE DE CADA UNO DE LOS FIRMANTES DEL ACUERDO QUE HOY CELEBRAMOS. DEBEMOS RENDIR HONOR A QUIEN HONOR MERECE, PUESTO QUE SIN SU

PARTICIPACIÓN, EL AVANCE DEMOCRÁTICO DE EL SALVADOR NO HUBIESE SIDO POSIBLE Y LA HISTORIA SEGURAMENTE SERÍA DIFERENTE.

EL EX PRESIDENTE ALFREDO CRISTIANI, TIENE UNA MENCIÓN ESPECIAL EN ESTA FECHA, YA QUE SIN SU VOLUNTAD Y DECISIÓN POLÍTICA, LOS ESFUERZOS QUE CULMINARON EN ENERO DE 1992, NO HABRÍAN RENDIDO FRUTOS.

TAMBIÉN UN RECONOCIMIENTO SINCERO A LAS PERSONAS E INSTITUCIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL, PARTIDOS POLITICOS Y TODOS LOS PERSONAJES QUE HICIERON POSIBLE ESTE LOGRO, Y QUE EN ESTE MOMENTO SERIA IMPOSIBLE ENUMERARLOS.

DEBO APROVECHAR PARA AGRADECER A LA COMUNIDAD INTERNACIONAL QUE NOS APOYÓ DURANTE EL PROCESO. NUESTRA GRATITUD ESPECIAL PARA ESPAÑA, MÉXICO, COLOMBIA, VENEZUELA Y ESTADOS UNIDOS, QUE SE CONVIRTIERON EN PIEZAS CLAVE DEL ENGRANAJE QUE TRAJÓ LA PAZ A EL SALVADOR.

TAMBIÉN DEBEMOS RECONOCER EL PAPEL A LA FUERZA ARMADA DE EL SALVADOR, EL PAPEL DE LA FUERZA ARMADA DECIDIDO A FAVOR DE LA PAZ, COMO UNA DE LAS INSTITUCIONES QUE SE ESFORZARON POR CUMPLIR A CABALIDAD CADA UNO DE LOS COMPROMISOS ADQUIRIDOS, Y POR SU CONSTANTE MODERNIZACIÓN AL RITMO QUE LE EXIGE LA DEMOCRACIA.

EN ESTA ATMÓSFERA INSPIRADORA DE CONMEMORACIÓN, INVOCANDO EL ESPÍRITU INTEGRADOR Y DE RECONCILIACIÓN DE CHAPULTEPEC, HAGO ANTE EL PUEBLO Y ANTE LA PRESENCIA DE TAN DIGNA REPRESENTACIÓN INTERNACIONAL, UNA INVITACIÓN SINCERA Y VEHEMENTE A TODAS LAS FUERZAS POLÍTICAS Y SOCIALES, PARA QUE EMPRENDAMOS LA CONSTRUCCIÓN DE NUEVOS ENTENDIMIENTOS QUE CONDUZCAN AL GRAN PROYECTO NACIONAL DE DESARROLLO INSTITUCIONAL, SOCIAL, ECONÓMICO Y CULTURAL, QUE LAS CIRCUNSTANCIAS DE ESTE NUEVO EL SALVADOR NOS DEMANDAN.

PARA LOGRARLO HOY TENEMOS A NUESTRO FAVOR NUEVAS REGLAS DEMOCRÁTICAS EN LAS QUE TODOS PARTICIPAMOS. HOY TENEMOS NUEVAS CONDICIONES QUE FAVORECEN UN NUEVO ESFUERZO DE RECONCILIACIÓN, UN NUEVO ESFUERZO QUE PARTE DE ESA PAZ SOCIAL QUE TANTO NECESITAMOS PARA LA SEGURIDAD Y EL DESARROLLO. HOY TENEMOS LAS CONDICIONES PARA LA CONVIVENCIA PACÍFICA, BASADA EN EL RESPETO MUTUO Y EN UN RENOVADO RÉGIMEN DE OPORTUNIDADES PARA TODOS.

LA PAZ SOCIAL DEBEMOS VIVIRLA TODOS. LA PAZ SOCIAL ES UNA NUEVA FORMA DE PENSAR, DE SENTIR Y ACTUAR POR PARTE DE TODOS; ES UNA NUEVA ACTITUD INDIVIDUAL CONCILIADORA, QUE DEBE PERMEAR NUESTRAS RELACIONES INTERPERSONALES COTIDIANAS. LA PAZ SOCIAL ES UNA CORRIENTE DE CIUDADANÍA QUE DEBEMOS ADOPTAR PARA SER MEJORES Y ESTAR EN SINTONÍA CON LAS EXIGENCIAS DE LA FRATERNIDAD, SOLIDARIDAD Y SENTIDO HUMANO, QUE SE VUELVEN CADA VEZ MÁS IMPERIOSAS EN TODO EL MUNDO.

LA PAZ SOCIAL ES UNA TAREA DE TODOS LOS SALVADOREÑOS Y LAS SALVADOREÑAS, PORQUE LA REALIDAD NOS RECLAMA INTEGRADOS; EL PAÍS NOS NECESITA UNIDOS Y LA HISTORIA NOS SIGUE DEMANDANDO HERMANDAD COTIDIANA.

EL EJEMPLO DE LA PAZ SALVADOREÑA ES UNA ENORME CONQUISTA QUE NOS PERTENECE A TODOS. NUESTRO EJEMPLO ES HOY UNA REFERENCIA MUNDIAL Y UN VALIOSO TESORO DE LECCIONES. PERO LOS PROBLEMAS DEL PRESENTE NOS LLAMAN A CUIDARLA, A MANTENERLA VIVA Y FORTALECER SU VIVENCIA PARA BIEN DE LAS ACTUALES Y FUTURAS GENERACIONES.

TODO LO QUE HEMOS VIVIDO LOS SALVADOREÑOS Y LO QUE NOS FALTA POR TRANSCURRIR, CONSTITUYE UNA RIQUEZA HUMANA DE INCALCULABLES PROPORCIONES. PERO TODAVÍA TENEMOS PENDIENTE LOGRAR QUE LO QUE HEMOS AVANZADO Y CRECIDO, SE PUEDA TRADUCIR EN PROGRESO, EN MÁS OPORTUNIDADES Y MÁS PROSPERIDAD INCLUYENTE.

HERMANOS SALVADOREÑOS, PIDAMOS A DIOS QUE LAS BENDICIONES DE LA PAZ SE DERRAMEN SIEMPRE SOBRE TODOS NOSOTROS. PIDAMOS A DIOS QUE USEMOS NUESTRAS LIBERTADES PARA FORTALECER LA CONVICENCIA COTIDIANA EN ARMONÍA Y JUSTICIA SOCIAL. QUE USEMOS LAS LECCIONES APRENDIDAS, PARA CONSTRUIR UNA NUEVA CULTURA DE PAZ SOCIAL.

AYUDEMOS TODOS PARA QUE EN ESTE AÑO NACIONAL DE LA PAZ SOCIAL, LOS SALVADOREÑOS RENOVEMOS, COMO HERMANOS, LOS VOTOS DE LA CONCORDIA, DE LA RECONCILIACIÓN, DE LA FE EN NUESTRA CAPACIDAD DE SER CADA DÍA MEJORES.

UN SALUDO CORDIAL A TODOS, QUE DIOS BENDIGA A LA TIERRA CUSCATLECA Y NUNCA MAS VOLVAMOS A LA GUERRA.

MUCHAS GRACIAS, QUE DIOS NOS BENDIGA.